

Compte-rendu de rencontre
8 octobre 2024, 9h00 à midi
Chez Action Famille Lanoraie

Présences :

Maryse Boucher, Organisation communautaire, CISSS de Lanaudière
Daphné Kelly, Agir pour mieux vivre dans D'Autray
Odette Sarrazin, St-Gabriel une collectivité
Clémence Champagne, St-Gabriel une collectivité
Samuel D'Astous, projet Tandem
Serge Beaupied, Nomade alimentaire et Canoé collectif
Josée Mailhot, Table des préfets de Lanaudière
Isabelle Bazinet, Avec des Elles
Sophie Blais, Maison des jeunes de Lavaltrie
Dave Ferland, Centraide Lanaudière
Anne Schumacher, Groupe populaire d'entraide de Lavaltrie
Christian Paquin-Coutu, Centre d'action bénévole D'Autray
Francine Piché, Action Famille Lanoraie
Catherine Larivière, Au bord des mots
Mélanie Ricard, Maison de la famille Aux Quatre Vents

Nadia Boisvert, Groupe Déclic
Claire Livernoche, Écoles secondaires De la Rive et Pierre-de-Lestage
Alexandre Désy, Fondation Saulnier
Sandra Bouchard, Carrefour Pour souffler à tête reposée
Colombe Lafrenière, CRÉVALE
Jade Martin, Maison des jeunes Sens unique
Audrey Ryan, Maison des jeunes de Lanoraie
Josianne Giard, Sureté du Québec
Monique Beaudry, Comptoir L'Essentiel
Josianne Laporte, Municipalité de Lanoraie
Isabelle Riverin, Organisation communautaire, CISSS de Lanaudière
Annie Pelletier, Organisation communautaire, CISSS de Lanaudière
Mélinda Lacroix, Centre de prévention de la radicalisation menant à la violence

1. Bienvenue! Animation et prise de note

Maryse anime et Daphné prend les notes.

2. Tour de table

Les participants se présentent et nomment leur organisation.

3. Lecture de l'ordre du jour

L'ordre du jour convient, aucun varia.

4. Retour sur la rencontre du 22 mai 2024

Maryse fait un rappel des grandes orientations pour les deux prochaines années :

- Mettre en valeur des projets de la Démarche (dans D'Autray et ailleurs). Aujourd'hui : projets jeunesse / réussite éducative.
- Si vous avez des suggestions de présentations liées aux priorités de la démarche, n'hésitez pas à en faire part à un membre du COCO :
 - Maryse Boucher
 - Daphné Kelly
 - Isabelle Bazinet
 - Christian Paquin Coutu
 - Anne Schumacher
 - Jérémie Lagacé
 - Marion Macé (Développement social Lanaudière, anciennement la Table des partenaires du développement social de Lanaudière), nouvellement en poste, mais absente aujourd'hui.
- Se donner deux ans pour réfléchir à la pérennité des projets en cours et aux orientations qui nous permettront de choisir collectivement les projets à financer pour les 3 années restantes du 2^e cycle. Le COCO du CLDS fera des propositions en ce sens au collectif.

Un [sondage](#) sera envoyé cette semaine aux partenaires actuels et à des groupes/organisations qui ne prennent pas part à la démarche. Nous voulons voir qui voudrait et pourrait travailler sur les [nouvelles priorités](#) et comment. Selon les réponses obtenues, des actions pourraient être mises en place dans le plan d'action 2026-2029 de la démarche.

5. Projets jeunesse et réussite éducative dans D'Autray

5.1. Projet citoyen : La chaise des générations

Par Odette Sarrazin et Clémence Champagne, comité citoyen St-Gabriel une collectivité

Odette et Clémence présentent l'origine de Mères au front et de la Chaise des générations et nous parlent du processus pour en faire adopter par les conseils municipaux de Ville Saint-Gabriel et de Saint-Gabriel-de-Brandon (voir présentation jointe : *Présentation Chaises des générations_sept-24*).

Quelques informations :

- La chaise est adoptée par des instances qui prennent des décisions qui peuvent avoir des impacts sur le futur et sur les changements climatiques.
- Instigatrices : Anaïs Barbeau-Lavalette et Laure Waridel.
- Pour être membre, il suffit d'écrire à Mères au front pour s'inscrire : <https://meresaufront.org/monter-au-front-avec-nous/>.
- Les membres portent le cœur vert équarri.
- Des enfants fabriquent la chaise, dans une démarche écocitoyenne. L'autre objectif est de faire connaître les conseils municipaux aux enfants.
- Le projet de chaise des générations demande des enseignants engagés et une personne pour coordonner.
- Conseil : Inviter des parents à la distribution des chaises pour les sensibiliser aussi.

- Mère au front propose un guide complet : https://drive.google.com/file/d/1v7kYDKdX9V0_o-Ga_ljL_uWTYQ0b1Kb5/view?usp=sharing
- Pour réfléchir avec les enfants, le Comité de solidarité de Trois-Rivières offre le [Réseau In-Terre-Actif](#)
- Sur le site d'Espace Muni, on peut s'inspirer de projets intergénérationnels qui se font dans diverses municipalités : <https://espacemuni.org/programmes/enfance-et-jeunesse/>
- Le comité St-Gabriel une collectivité prévoit fusionner avec Les amis de l'environnement Brandon.

5.2. Démarche territoriale, Lavaltrie-Lanoraie : Le Festiv'Ado

Par Sophie Blais, Maison des jeunes de Lavaltrie, et Catherine Larivière, Au bord des mots

Le Festiv'Ado est une initiative de la Table des intervenants jeunesse de Lavaltrie-Lanoraie (TIJLL). Les objectifs :

- Faire découvrir de nouvelles passions aux jeunes, pour stimuler la persévérance scolaire. Les activités les plus populaires pourront être vécues à nouveau au cours de l'année.
- Favoriser le lien parent-enfant (ou tout autre adulte significatif) en leur faisant vivre un moment ludique, dans l'école.
- Créer un lien positif entre les parents et les organismes.
- Succès de la première édition : plus de 300 personnes, 75% des jeunes étaient accompagnés d'un parent.
- Lien vers la vidéo de l'événement de février 2024 : <https://www.facebook.com/61556701297677/videos/1034746318174488/>
- La 2^e édition aura lieu le vendredi 15 novembre, de 18h à 22h (journée pédagogique).
- Page FB de l'événement : <https://www.facebook.com/events/2339160293100060>

5.3. Démarche territoriale, Berthier : Les visuels « Famille + École = une ÉQUIPE pour les jeunes »

Par Daphné Kelly, Agente de mobilisation Agir pour mieux vivre dans D'Au-tray

Le projet vient de la table Éducation Berthier – Bassin Pierre-de-Lestage. L'objectif est d'améliorer la compréhension mutuelle entre les familles et les équipes-écoles. Un sondage (350 parents et 23 membres d'équipes-écoles) a permis de cibler les défis, les besoins et de déterminer les thèmes : communication, étude et devoirs/leçons, activités et liens, et anxiété. Les messages sont accessibles et adaptés selon le niveau scolaire (primaire ou secondaire). Le recto s'adresse aux familles alors que le verso s'adresse au personnel scolaire.

Les partenaires souhaitent maintenant évaluer la portée et l'impact des visuels et les réinvestir. Vous êtes encouragés à les diffuser largement, ils sont disponibles gratuitement en ligne :

<https://www.crevale.org/non-classe/table-education-berthier-bassin-pierre-de-lestage/>

5.4. Démarche territoriale, Brandon : Le projet Tandem

Par Samuel D'Astous, Intervenant en transitions scolaires pour le projet Tandem

L'intervenant en transitions scolaires est là pour accompagner les parents du grand Brandon lorsque leurs enfants vivent une transition scolaire :

- Vers le préscolaire
- Du préscolaire à l'école primaire
- Du primaire au secondaire
- Du secondaire au post-secondaire
- Un retour aux études
- Un changement d'école

L'intervenant en transitions scolaire :

- Organise des activités en lien avec les facteurs de réussite éducative qui permettent d'outiller les familles, de briser leur isolement et de valoriser les capacités parentales;
- Fait le lien entre les familles, l'école et les différents services et partenaires en référençant et en accompagnant selon les besoins.

Exemples d'activités réalisées ou à venir :

- Impro-conférence « Mon enfant est anxieux »;
- Initiation à l'escalade à Bermon;
- Randonnée dans la Réserve faunique Mastigouche;
- Conférence sur la gestion des écrans;
- Visite au Musée d'art de Joliette;

L'intervenant est aussi présent dans plusieurs événements municipaux ou scolaires (ex. : portes-ouvertes, visite d'école, fête de la famille, etc.). Des vidéos pour faire connaître les organismes du grand Brandon ont aussi été réalisés et d'autres sont à venir. Pour en savoir plus consultez la [page Facebook](#).

6. Contrer la violence et l'intimidation

Par Méline Lacroix, Centre de prévention de la radicalisation menant à la violence

Mme Lacroix anime une période d'échange parsemée d'informations plus théoriques sur l'organisme, sa mission et certains concepts. Pour consulter leur site web : [Centre de prévention de la radicalisation menant à la violence](#)

L'organisme intervient au niveau de la violence idéologique, des actes à caractères haineux et de la prévention de la violence armée. L'organisme ne fait pas de déradicalisation, mais essaie de changer la trajectoire : proposer des options pacifiques pour répondre au besoin.

Quelques points :

- Ces actes proviennent d'une rigidité cognitive qui rend le dialogue difficile, voire impossible.
- La personne qui se radicalise a un besoin de sécurité.
- Phénomènes qui augmentent en temps de crise.
- Il n'y a pas de profil type et le niveau de violence varie.
- Les actes à caractères haineux sont traités selon une base légale.
- On voit une banalisation de la haine et de la violence dans le discours public.

- La polarisation sociale empêche le dialogue.

Le CPRMV est en refonte et changera de nom. La violence armée est un nouveau mandat, ils veulent analyser le processus. Le volet jeunesse est retravaillé pour miser sur la flexibilité cognitive, l'empathie, etc.

Deux lignes d'assistance téléphoniques anonymes et confidentielles existent : Info-radical (accompagnement direct de personnes qui sont dans des situations de radicalisation) et Renfort (familles touchées par la violence armée).

Les participants sont très satisfaits de la présentation, c'est un beau transfert de connaissance, sensible et nuancé, une belle sensibilisation.

On propose la formation « Mythes et réalités en interculturel », qui aide à défaire des préjugés. Elle ne semble pas se donner actuellement, mais voici un lien qui donne de l'information :

<https://criccentresud.org/wp-content/uploads/2020/11/Formation-MRI-CRIC.pdf>

Il faudra surveiller la page internet du Carrefour de ressources en interculturel pour le retour de la formation: <https://criccentresud.org/>

7. Varia

Aucun varia

8. Prochaine rencontre

On vous attend le **10 décembre à 13h30** au Centre d'action bénévole D'Autray (180, rue de Champlain à Berthierville) pour la prochaine rencontre qui aura pour thème **l'habitation**. On a besoin de vous pour bonifier la portion collective du plan d'action qui est en construction.

9. Évaluation et fin de la rencontre

Très belle rencontre! Merci à Action Famille Lanoraie pour l'accueil!